

La presente edición de la revista *Politai* se dedica al estudio de la Política Ambiental. Podemos, en términos generales, definir el tema que titula este número como la relación existente entre la política y el medio ambiente, entendiendo este último elemento como entorno en el que se desenvuelven (y al partir del cual también se instauran) relaciones sociales y de poder.

Es posible establecer criterios que nos permitan identificar lineamientos sobre contenido de este número a partir de sus autores y artículos. El primer criterio se establece a partir del diálogo entre las disciplinas y teorías que proponen los autores; y el segundo criterio a partir de los fenómenos y objetos de análisis en los diferentes artículos respecto a las dimensiones del estudio de la política.

Si es posible resumir la perspectiva de estudio de los artículos en la presente edición, es necesario tener en cuenta, en primer lugar, los términos de multidisciplinariedad e interdisciplinariedad. Si se observa las distintas especialidades de las que provienen los autores, el presente número se define como una revista de Ciencias Sociales más que uno propio de la disciplina de Ciencia Política. Es más, es posible encontrar el diálogo y la confrontación de términos, como la ‘acción colectiva’, la ‘gestión de recursos’, la ‘gobernanza’, ‘instituciones’ e ‘institucionalismo’, etc., así como de teorías y perspectivas que provienen desde la Antropología, Economía, Sociología y Ciencia Política.

En segundo lugar, los artículos de las diferentes secciones recorren, en mayor o menor medida, las tres dimensiones para el estudio y entendimiento de los fenómenos políticos: *policy*, *politics*, *polity* (Nohlen, Palonen); es decir, la política como contenido, proceso y sistema.

Sobre el contenido y el proceso, por ejemplo, Ítalo Arbulú analiza la definición de las políticas económicas que afectan a los recursos naturales a partir de los elementos vigentes en la ética ambiental y en el cómo se construye socialmente la relación entre el humano y la naturaleza. Por otro lado, en el artículo de Leonith Hinojosa podemos encontrar cómo es que se define la ‘gobernanza ambiental’ como un proceso relacionado a la gestión de recursos a partir de elementos discursivos y de la política

del 'neoextractivismo' en las relaciones de la sociedad y la naturaleza en el marco de las instituciones políticas. María Burneo y Alejandra Huamán, por su parte, analizan los procesos y dinámicas de cambio en las comunidades rurales que tienen contacto con industrias extractivas, y señalan los límites de categorías como la de 'gestión' o 'resolución' socioambiental y de conflictos para el estudio de la relación entre la sociedad y la política dentro del medio ambiente a partir:

La búsqueda de explicaciones a los distintos resultados que se generan a partir de la relación entre la política y el medio ambiente también puede realizarse a través variables institucionales o de diseño institucional en la esfera política. José Carlos Orihuela señala la importancia del micro estudio de los actores sociales y políticos a partir del nuevo institucionalismo en las Ciencias Sociales para repensar el estudio de la teoría de la 'maldición de los recursos' a partir de responder preguntas sobre el 'cómo' y el 'cuándo' de los elementos que la componen. Iván Lanegra y Verónica Hurtado, por su parte, analizan esta misma teoría, enfocándose más en el estudio del caso peruano y de cómo es que conflictos sociales se constituyen como motores de la innovación institucional en materia ambiental.

Refiriéndonos, más que nada, a la política como proceso, definida también por dinámicas de los actores sociales, el tratamiento de la conflictividad socioambiental es fundamental para entender la relación entre política y medio ambiente en el caso peruano y latinoamericano. Es de esta manera que la Comisión de Investigaciones de Politai trata de hacer una exploración a los límites de la articulación nacional de los conflictos, definiendo las dinámicas locales conflictuales a partir de marcos cognitivos, de la ventana de oportunidades y de la estructura y organización del conflicto. En la sección de tesis, la licenciada Aída Gamboa trata de explicar el éxito de la acción colectiva en los conflictos socioambientales a partir del alcance regional del movimiento, la forma de organización y el establecimiento e internalización de una ideología movimientista.

En la sección de debate metodológico, Enrique Jeff hace hincapié en la desvinculación de las Ciencias Sociales y la nueva problemática de la sustentabilidad ecológica, y propone la definición de la categoría 'racionalidad ambiental' en base a la crítica de enfoques clásicos de la sociología y al resaltar la necesidad de la búsqueda de un futuro sustentable.

De este modo, podemos establecer un punto de encuentro dentro de los temas y objetos del contenido de los artículos. Alrededor de las colaboraciones de los autores, se resalta la importancia del sistema y las estructuras para el estudio de los actores e instituciones que analiza la Política Ambiental. Es así que el neoliberalismo, la diversidad cultural, y la transición y desenvolvimiento del régimen democrático juegan un papel importante sobre la relación entre la política y el medio ambiente.

Dentro de las otras secciones de la revista, tenemos a la sección de reseña, donde la antropóloga Patricia Quiñonez hace un interesante resumen del libro 'Industrias extractivas, conflicto social y dinámicas institucionales en la región andina', editado por el destacado geógrafo Antony Bebbington, que tiene como tema de fondo el cómo es que los conflictos sociales se constituyen como un insumo muy importante para el cambio institucional en las dinámicas entre la comunidad, la industria extractiva y el Estado. Finalmente, para la sección de entrevista se contó con la grata participación del profesor Leonardo Morlino, autor fundamental sobre el tema de la Calidad de la Democracia. En esta parte, se trata de establecer una definición aproximada sobre la Democracia, y el lugar de las diferentes vertientes teóricas y metodológicas que la estudian.

A partir de esta edición de la revista *Politai*, se hace un llamado a la comunidad académica de la Ciencia Política en el Perú para empezar a abordar con mayor profundidad el tema de la Política Ambiental desde sus perspectivas teóricas y enfoques metodológicos.

Deseo enviar el mayor de los agradecimientos a todas las personas involucradas en el proceso editorial de la revista, a nuestro Consejo Consultivo, y a cada uno de los miembros de la asociación, con especial mención a los miembros de la Comisión de Publicaciones, quienes trabajaron arduamente para producir este nuevo material. Quisiera también hacer mención especial a los ex asociados, quienes durante la primera mitad de este semestre dejaron la posta a una nueva generación de estudiantes de Ciencia Política, quienes seguirán otorgando gran parte de su tiempo y esfuerzo en hacer posible que *Politai* crezca y siga cumpliendo con sus misiones y objetivos fundacionales.

Joel Romero Castañeda

*Comisión de Publicaciones
Asociación Civil Politai*